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(一) 序言︰“Mission” 與 “Missions” 

“Mission” 與 “Missions” 兩辭之別，非名詞單、雙數之分而矣，內中大有

文章，這正是本文重點所在。 

 

1. Missions from Mission 

 這兩個名稱，一個是理念，另一個是行動 (宣教活動)；宣教活動是很

重要的，但它永遠不可以取代宣教本身的意義。宣教本身的意義是上帝差

遣我們，是從祂而來的奇妙作為，既不是跟從別人去做，也不是達成個人

的想法 ― 那些地方環境差，那些人有困難有需要，所以我們去幫忙。大

家要清楚知道，我們的服事乃是聽從上帝的吩咐去作的。 

2. Mission and Evangelism 

今日的華人教會十分重視佈道和傳福音的工作，佈道會最關注是有多少

人舉手，相信耶穌；「舉手決志」便成了評估工作果效的方法。我們是否必

須跟這一套呢？我們向人傳福音時，他可能完全不接受，尤其是宗教上的

屬靈用語，初接觸的人更是不易明瞭。因此，宣教和佈道的分別在︰佈道

可能用一個或多個傳遞的方法將一個福音的內容，一個救恩的核心說明出

來；而宣教卻包括了講述，包括了我們整個美好的見證和行動，由上帝作

主動，我們就是祂的使者。所以我們有沒有帶領人相信耶穌不是最重要的，

上帝會差派另一個人帶他信耶穌，是甚麼時候，是甚麼人領他信耶穌沒有

人會知道。但是我們要順服上帝這個總指揮的調配和計劃，這便是宣教了。  



3. Mission  

其實上帝很想告訴我們祂是誰，將聖經送給我們，耶穌基督成為在天上    

派來的第一位宣教士。同時上帝也透過不同的人，不同的事向人們表達祂

是誰，包括了我們在社會裏，在一些群體裏作鹽作光，做一個好鄰舍，這

是有「離心」性質、跨界和普世性的行動。很多人把《馬太福音》看作命

令，但亦有學者說應看為是義務。上帝差遣耶穌基督到世上來成就救恩，

耶穌離世時，祂又差遣另一個保惠師聖靈到世間，所以是父差子，子差聖

靈，也差教會。「父怎樣差遣了我，我也照樣差遣你們(門徒)。」「照樣」是

好像祂一樣(像祂的犧牲受苦)，這兩個字有很大的壓力，少了就輕省得多。

我們的主把這重要的使命交給我們，是在很信任的情形下託付我們。見證

和殉道的意思非常接近，我們能否像主一樣作見証？總而言之，宣教就是

通過三一上帝的呼召及執行而成的拯救行動。 

 

(二) 經文闡釋 

1. 以弗所書 4 章 11-12 節 

    「他所賜的有使徒，有先知，有傳福音的，有牧師和教師，為要成全

聖徒，各盡其職，建立基督的身體。」 

   我們中間可能有人有使徒各種的恩賜，但所得的恩賜是要裝備自己，站

穩各人的崗位，盡守職份，這是為了建立教會這群體，也建立我們這些在

教會裡的人。 

2. 使徒行傳十五章 12-21 節 

   「眾人默默無聲，聽巴拿巴和保羅述說，神藉他們在外邦人中所行的神

蹟奇事……」 

宣教最得益處是參與宣教事奉的人。在短宣的經歷當中，我們會發現上

帝在香港和中國內地是有很不同的彰顯方式，每次回來後都可以有新的體

驗，然後上帝又透過這些體驗更新我們的生命，使我們更深刻地認識祂，



並且更理解祂的心意，這個個人生命的整合是相當重要的。與此同時，我

們也可以和別人述說心裏的感受，寫文章分享經驗。如果集合了這些材料，

可能會創造一些集體的神學反省，不斷循環更新反省，便能造就很多後來

參與短宣的弟兄姊妹，成為他們的祝福。 

 

(三) 短宣由來 

    從 20 世紀開始至 20 世紀末期，這一百年裏短宣非常蓬勃。因著交通發達，

旅行方便，資訊流通，很多年青人想參與宣教，便會先作 1-3 年的短宣。至 20

世紀中期，有些差會甚至要求那些準備作長期宣教士的，必須具有短宣經驗。後

來，不少大學生和中學生也想參加宣教，他們可以去服事的時間多是暑假，形成

了暑期海外事工普遍化的現象。在 20 世紀 70 至 80 年代，有人曾統計過 25%參

加短宣的人後來都為了長期宣教士，這也是差會透過短宣招募宣教士的方法。大

家參加了這麼多次的短宣，例如一年去三個星期，逐漸加起來，到 52 個星期就

等於一年的時間。但我們應考慮是否適合也作長期宣教士呢？ 

 

(四) 短宣與訪宣 

    現時教會舉辦一、兩個星期，甚至一、兩天的活動也稱為短宣，有人會覺得

濫用了這個名稱，也使人產生錯覺而沾沾自喜，於是提出了「訪宣」，即訪問宣

教士；他們的想法是，最少要參加一至兩年才可以稱為「短宣」。 

    至於我的看法卻不相同。我想，不是去一、二次，或是一、兩個月的問題，

最重要的是我們到底知不知道自己在做甚麼？我們在當地服事時是否知道自己

在宣教？我們是否知道自己是上帝差派的使者，正在配合上帝的旨意去工作呢？ 

 

(五) 教會的宣教 

    教會的宣教部每年都會舉辦大大小小，各種不同的宣教活動，傳統教導我們

要回應上帝的命令，多些參加這些活動，上帝就祝福我們愈多，這樣教會人數便



會增長。過往的宣教歷史中，不少西方宣教士曾寫信給自己的國家，要求政府幫

助打開中國福音的大門，讓教會能夠在中國建立，教會的人數不斷增多，也即是

普世教會的增長，上帝的國度得以擴展。這種以教會發展，教會增長，教會蓬勃

為中心的宣教，便是教會的宣教了。 

 

(六) 上帝的宣教 

    不過，我們用一種等候上帝，期望上帝賜福的態度，為個人的目的，甚至是

教會的計劃，並不是上帝理想的宣教。上帝的宣教是以上帝為中心去做，因為上

帝看見許多人，困苦流離，好像羊兒沒有牧羊人帶領一樣，我們去關心和安慰他

們，將喜樂和平安的福音告訴他們，這是由上帝出發的宣教。 

    上帝的宣教就像那些翻譯聖經的人，花了三十年的時間翻譯一本聖經，還要

找其他人教導他們讀聖經，那個群體可能只有一千幾百人，大家會否覺得上帝也

關心這些人呢？會否參與呢？事實上，上帝已經感動很多這樣的人去作這些宣教

的工作，祂連一個很小的群體也都關心。不少西方教會一談起宣教便感到可恥，

因為以前北歐宣教士做過很多幫助自己國家侵畧第三世界國家的事情，所以現在

他們覺得宣教是羞恥的。今日，我們第三世界國家的人們，以前的受害者，又怎

樣宣教呢？我們可以重蹈他們的錯誤，重覆十字軍東征的歷史，支持美國總統布

殊攻打伊拉克，侵襲回教徒……這都不是上帝的宣教。 

    或許上帝的宣教在我們看來很奇怪，但正是祂計劃讓大家見到其中一個片

斷，所作的只是砌圖的一塊，祂會用另一塊來配合這一塊，我們看不到整幅藍圖，

至於何時來配合，怎樣配合，誰來配合，只有上帝才知道，我們做好自己的部分

便足夠了。 

 

(七) 結論 

最後，但願「短宣」和「宣教」這兩個很簡單的主題，讓我們多一點思想與

反省，以致在參與宣教的事奉當中，不單是關注那些 Missions，也同時關注



Mission。 
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